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Protokoll zur 8. Sitzung des Senats am 12. August 2020 

öffentlicher Teil 

 

 

Vorsitzender: Rektor 

 

Beginn: 13:00 Uhr 

Ende: 14:36 Uhr 

 

Ort: Festsaal, Dülferstr. (Dülfersaal) 

 

Teilnehmer/innen: siehe Anwesenheitsliste 

 von 21 stimmberechtigten Mitgliedern waren 15 anwesend 

 

 

Tagesordnung 

 

I.1 Beschluss zur Tagesordnung   

I.2 Beschluss zum Protokoll der 7. Sitzung (Amtsperiode 2019 bis 2024) am 8. Juli 2020 

(öffentlicher Teil) und zum Protokoll der öffentlichen Sondersitzung am 29. Juli 2020 

I.3 Bericht des Rektorats  

I.4 Aktuelle Viertelstunde 

I.5 Umgang mit Sperrvermerken an der TU Dresden  

I.6 Verschiedenes 

 

 

Der Vorsitzende begrüßt die Anwesenden zur 8. Sitzung des Senats und stellt die 

Beschlussfähigkeit des Senats nach § 54 Absatz 1 SächsHSFG fest. 

 

 

I.1    Beschluss zur Tagesordnung  

 

Zur vorgeschlagenen Tagesordnung gibt es keine Änderungs- oder Ergänzungsanträge. Die 

Tagesordnung wird in der dem Protokoll zugrundeliegenden Form bestätigt.  

 

  

I.2 Beschluss zum Protokoll der 7. Sitzung (Amtsperiode 2019 bis 2024) am 8. Juli 2020 

(öffentlicher Teil) und zum Protokoll der öffentlichen Sondersitzung am 29. Juli 2020 

 

Zu den Protokollen der öffentlichen Senatssitzung am 8. Juli 2020 und zur öffentlichen 

Sondersitzung am 29. Juli 2020 gibt es keine Anmerkungen oder Änderungsanträge.  

Die beiden Protokolle werden in der vorliegenden Fassung als korrekte Wiedergabe der 

Sitzung beschlossen.  

 

 



Protokoll zur 8. Sitzung des Senats am 12. August 2020 – öffentlicher Teil 

 2 

I.3 Bericht des Rektorats 

 

Dank  

 

Der Vorsitzende, der gemeinsam mit seinen Prorektoren am 17. August 2020 aus dem Amt 

scheiden wird, dankt den Senatsmitgliedern, den Rektoratsmitgliedern und allen 

Mitarbeitenden für die konstruktive Zusammenarbeit zum Wohl der Universität und zur 

erfolgreichen Weiterentwicklung der TU Dresden. Er bittet diesen Dank nach außen zu tragen. 

 

Er betont, dass es gerade im Hinblick auf das Rektorat immer eine Teamleistung war, auch 

wenn es meist der Rektor ist, der im Licht der Öffentlichkeit steht. Zwei volle Amtszeiten 

agierte Prof. Gerhard Rödel als Prorektor für Forschung und hat sich mit herausragender 

Innovations- und Schaffenskraft für den wissenschaftlichen Nachwuchs und die Stärkung der 

Forschung an der TU Dresden eingesetzt. Zu seinen herausragenden Leistungen zählen der 

Aufbau der Graduiertenakademie, die Einführung einer Promotionssoftware, die Koordination 

und Anmerkungen zu allen EXC-Skizzen und –Anträgen sowie die Begleitung vieler neuer 

Graduiertenkollegs und Sonderforschungsbereiche. Der Vorsitzende ist dankbar, dass Herr 

Prof. Rödel der Dresdner Wissenschaft als Geschäftsführer von DRESDEN-concept erhalten 

bleibt.  

 

Der Vorsitzende dankt Herrn Prof. Hans Georg Krauthäuser, der die komplette zweite Amtszeit 

des Rektors als Prorektor für Bildung und Internationales an seiner Seite wirkte und zahlreiche  

Großbaustellen bearbeitete. Unter anderem verantwortete er die Organisation und Ausstattung 

der Studienbüros und die Einrichtung des Zentrums für Interdisziplinäres Lernen und Lehren, 

forcierte die Einführung englischsprachiger Studiengänge, entwickelte die 

Internationalisierungsstrategie der TU Dresden und war entscheidend an der Reformierung der 

Lehramtsausbildung beteiligt. Besonders strich der Vorsitzende sein Engagement während der 

Corona-Pandemie heraus, womit er trotz der Pandemie die Weiterführung des Studiums an der 

TU Dresden ermöglichte. 

 

Prof. Antonio M. Hurtado übernahm vor 3,5 Jahren das Amt des Prorektors für 

Universitätsentwicklung. Ihm dankt der Vorsitzende vor allem dafür, den gordischen Knoten bei 

der Bereichsbildung durchschlagen zu haben. Darüber hinaus gelang es ihm, die 

Zielvereinbarungen mit den Bereichen vom Wunsch zur Umsetzung zu bringen und damit 

verbunden den Bereichen und Fakultäten über Globalhaushalte weitgehende wirtschaftliche und 

strategische Freiräume zu ermöglichen. Prof. Hurtado hat im kollektiven CIO zahlreiche 

Maßnahmen zur Qualitätssicherung und Innovation bei der Digitalisierung begleitet und das 

Personalentwicklungskonzept sowie die Mitarbeiterbefragung realisiert und das 

Gleichstellungskonzept und das dazu verfügbare Budget in die Umsetzung gebracht. 

 

In seinem Dank an die Prorektoren betont der Vorsitzende, dass die Zusammenarbeit mit dem 

Rektoratsteam in den vergangenen Jahren deutlich mehr als eine Zweckgemeinschaft war und 

sich daraus eine Freundschaft entwickelt hat, die fest und vertrauensvoll genug war auch – 

glücklicherweise seltene – Meinungsverschiedenheiten zu verkraften. Dadurch konnte das 

Rektorat als Team immer mehr erreichen als fünf separate Personen. Das ist aus seiner Sicht 

eines der Erfolgsgeheimnisse des ausscheidenden Rektorats.  

 

Die drei Prorektoren werden zum Abschied von der Gesellschaft von Freunden und Förderern 

der TU Dresden e.V. für ihr Engagement mit Baumpatenschaften zur Gestaltung des Campus der 

TU Dresden geehrt. 
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Vorsitz Landesrektorenkonferenz  

Der Vorsitzende berichtet, dass Herr Prof. Dr. Klaus-Dieter Barbknecht, Rektor der TU 

Bergakademie Freiberg, für eine weitere Amtszeit als Vorsitzender der Landesrektorenkonferenz 

Sachsen bestätigt wurde. 

 

Urkunde des Staatsministers  

Der Prorektor für Universitätsentwicklung übergibt dem Vorsitzenden in Vertretung des Kanzlers 

die Urkunde des Staatsministers über den Eintritt in den Ruhestand mit Dank und Anerkennung 

für die treuen Dienste für den Freistaat Sachsen.  

 

Personalentwicklungskonzept  

Der Prorektor für Universitätsentwicklung berichtet über den geplanten Versand des 

Personalentwicklungskonzepts und dankt allen, die involviert waren.  

 

Beschäftigtenbefragung  

Der Prorektor für Universitätsentwicklung erläutert den weiteren Umgang mit den Ergebnissen 

der Beschäftigtenbefragung. Zunächst wurde eine Teilmenge der Ergebnisse zur Verfügung 

gestellt. Mit den Bereichen wurden daraufhin Gespräche geführt. Nach Beschluss des Rektorats 

werden nun die Gesamtergebnisse durch das Sachgebiet 7.1 Strategie aufbereitet und 

hochschulintern und vertraulich veröffentlicht. Um Defizite kompensieren zu können, werden 

Workshops und Werkstattarbeit in Form von Zukunftslaboren herausgearbeitet. Die Ergebnisse 

der Befragung unterstützen das Personalentwicklungskonzept. Er fordert im Namen des 

amtierenden Rektorats alle Beschäftigten dazu auf, sich zum Wohl der Universität kritisch mit 

den Ergebnissen auseinanderzusetzen.  

 

Jahresgespräche mit den Bereichen  

Der Prorektor für Universitätsentwicklung führt des Weiteren aus, dass über die Jahresgespräche 

mit den Bereichen die Zielvereinbarungen des Rektorats mit den jeweiligen Bereichen 

geschlossen wurden.   

 

Verteilung der vom SMWK bereit gestellten Hochschulpakt-Übergangsmittel 

Der Prorektor für Universitätsentwicklung erläutert den Rektoratsbeschluss zur Verteilung der 

vom SMWK bereit gestellten Hochschulpakt-Übergangsmittel. Ergänzend zu den im 

Zuweisungsschreiben vom 15. Juli 2020 bereitgestellten Überlast-Stellen wird pro Bereich eine 

VZÄ zur Stärkung der virtuellen Lehre am ZiLL angesiedelt. Zusätzlich werden zwei VZÄ je Bereich 

(außer Medizin) zur Stärkung der virtuellen Lehre in den jeweiligen Fakultäten geplant. Der 

Prorektor für Universitätsentwicklung bedankt sich bei den Bereichen und Fakultäten für die in 

den vergangenen Monaten geleistete Arbeit.  

 

Plagiaterkennungssoftware  

Für weitere 48 Monate steht die Plagiaterkennungssoftware zur Verfügung, die bei 

Verdachtsfällen auf wissenschaftliches Fehlverhalten eingesetzt werden kann. 

 

Mobilitätsförderung  

Der Prorektor für Bildung und Internationales informiert über die erhaltenen 

Mobilitätszuschüsse für Auslandsaufenthalte von Studierenden. Für die Mobilität mit 

Partnerländern wurden in der aktuellen Ausschreibungsrunde 13 von 15 beantragten Ländern 

genehmigt.  

 

Studienstiftung des Deutschen Volkes  

Der Prorektor für Bildung und Internationales berichtet von der Erfolgsquote von 32 Prozent bei 

Einreichungen von Hochschullehrenden für Stipendien der Studienstiftung des Deutschen 

Volkes. Momentan haben 165 Studierende der TU Dresden ein Stipendium der Studienstiftung. 
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Damit ist die TU Dresden auf Platz 18 der deutschen Hochschulen. Der Prorektor für Bildung und 

Internationales ermutigt die Hochschullehrenden Studierende für ein Stipendium vorzuschlagen.  

 

Befragung von Lehrenden und Studierenden 

Der Prorektor für Bildung und Internationales informiert über die seit Ende Juli 2020 laufende 

dritte Befragung von Lehrenden und Studierenden zur Umsetzung der Lehre im virtuellen Raum 

und im reduzierten Präsenzbetrieb. Das Zentrum für Qualitätsanalyse führt die Befragung bis 

23. August 2020 durch.   

 

Novellierung der Richtlinien zur Sicherung guter wissenschaftlichen Praxis, zur 

Vermeidung wissenschaftlichen Fehlverhaltens und für den Umgang mit Verstößen 

Der Prorektor für Forschung informiert darüber, dass die Senatskommission Forschung und 

wissenschaftlicher Nachwuchs den in der Senatssitzung am 8. Juli 2020 verschobenen 

Tagesordnungspunkt „Novellierung der Richtlinien der TU Dresden zur Sicherung guter 

wissenschaftlichen Praxis, zur Vermeidung wissenschaftlichen Fehlverhaltens und für den 

Umgang mit Verstößen“ in ihrer Sitzung am 25. November 2020 thematisieren wird.  

 

Young Investigators  

Des Weiteren informiert der Prorektor für Forschung über die Verleihung des Status  

„TU Dresden Young Investigator“ an Herrn Dr. Sascha Heitkam der Fakultät Maschinenwesen 

sowie an Herrn Dr. Lukas Janssen der Fakultät Physik zu. Somit wurde bisher 47 Wissenschaftlern 

und Wissenschaftlerinnen der Status „Young Investigator“ verliehen.  

 

Beirat Graduiertenakademie 

Der Prorektor für Forschung informiert über die gewonnenen renommierten Persönlichkeiten für 

den Beirat der Graduiertenakademie: Dr. Rudolf von Bünau (Carl Zeiss AG), Prof. Dr. Erika Kothe 

(UniWind e.V.) sowie Prof. Dr. Enrico Schleiff (Goethe-Universität Frankfurt am Main).  

 

Forschungsinformationssystem FIS 

Für das Forschungsinformationssystem FIS der TU Dresden wurde ein neues Sicherheitskonzept 

erarbeitet, das von der Informationssicherheit geprüft und befürwortet wurde.  

 

 

I.4 Aktuelle Viertelstunde 

 

CampusNet 

Herr Thies informiert sich über den aktuellen Stand zu CampusNet, den angefragten 

Abstimmungen mit den Fachschaftsräten und zur Umsetzung der Barrierefreiheit im Rahmen der 

Software. Der Prorektor für Bildung und Internationales weist auf interne Abstimmungen  

mit dem neuen Rektoratsmitgliedern hin, denen er auch die Informationen zu den angefragten 

Abstimmungen mit den Fachschaftsräten übergeben hat.  

 

Festlegungen im Zuge der Corona-Pandemie 

Herr Senf informiert darüber, dass in den letzten Wochen ein Austausch u.a. im Planungsstab 

Lehre und der Senatskommission Lehre dazu stattfand, dass die Festlegungen des Senats zu 

hochschulweiten Studien- und Prüfungsregelungen aufgrund der Corona-Pandemie vom 29. April 

2020 für das Wintersemester verlängert werden sollten. 

In Absprache mit dem PBI werden die studentischen Senatorinnen und Senatoren nun die 

Initiative dafür ergreifen. Es wird zunächst ein Treffen für Interessierte geben, bei dem sich zu 

den bisherigen Beschlüssen ausgetauscht und Veränderungsbedarfe diskutiert werden sollen. 

Anschließend soll die ggf. überarbeitete Version der Beschlüsse im September in der 

Senatskommission Lehre und anschließend im Senat beschlossen werden.  

 






